



PAISAJES DE TORTEL

Paisaje y Sistema Urbano de un pueblo Austral

Dentro del carácter longitudinal de Chile con respecto a su territorio, nos encontramos frente a regiones con la presencia de distintas geomorfologías, clima y paisajes distintos en cada tramo del país.

Su comunicación como necesidad fundamental de la supervivencia y desarrollo de los seres humanos, responde, por lo tanto, a un orden longitudinal de Norte a Sur, ubicándose las grandes ciudades en el valle central o áreas planas que permiten un asentamiento dentro de la red de caminos que los mantienen conectados unos de otros.

Dentro de las regiones que componen Chile continental, nos encontramos frente a la XI región, en donde sus características geomorfológicas; la presencia de canales y cordones transversales, no permiten el vínculo longitudinal y continuidad con el resto del territorio en dirección Norte-Sur en su totalidad, naciendo recién hace pocos años la carretera Austral que ha logrado, hasta cierta medida, una comunicación entre los centros más importantes dentro de la región ubicados principalmente cercanos al límite con Argentina.

Destaca en esta región la presencia del río más caudaloso de Chile, el Baker. Este río presenta grandes características que permiten la existencia de diversos ecosistemas, abriendo terreno en tal compleja geomorfología,

permitiendo por lo tanto la presencia del Hombre a lo largo de su cuenca.

Entre los poblados que durante mucho tiempo se encontraron desvinculados con el resto del territorio Nacional por su difícil penetración desde el interior del continente, el cual se encuentra ubicado en la desembocadura del Río Baker, se localiza Caleta Tortel, que recién en el año 2003 logra comunicarse vía terrestre bajo grandes inversiones y recursos humanos.

Caleta Tortel se ha encontrado durante toda su existencia bajo extremas condiciones de vida desde el punto de vista comunicacional por efectos de su geomorfología y clima que han dificultado su penetración, teniendo que adaptarse al medio bajo sus propias experiencias para lograr sobrevivir.

Cabe preguntarse entonces,

¿Cómo ha logrado un poblado en estas extremas condiciones desarrollarse y permanecer en el tiempo? y con relación a la misma interrogante,

¿Ha sido el Paisaje Austral que rodea el asentamiento, influyente dentro de su existencia y desarrollo a través del tiempo?, y

¿Cómo funciona su sistema Urbano y su relación de éste con el entorno?

Para llegar a esto resulta esencial un estudio y comprensión de las características naturales del territorio, sus conformantes físicas del contexto general para lograr entender el medio del cual se rodea Caleta Tortel.

Además es necesario entender la evolución del poblado a través del tiempo que nos permitirá llegar a entender su forma tan única y particular de habitar.

El seminario intenta poner de manifiesto a través de la investigación, material fotográfico y planimétrico, el rol que cumple el paisaje y las experiencias humanas dentro del sistema urbano que permitieron durante mucho tiempo la existencia de un poblado desvinculado de toda sociedad.



Panorámica desde Pasarela Transversal Sector el Junquillo

